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1. СМИ о Таймыре 
 

"Роснефть" запланировала первый этап ввода проекта "Восток Ойл" на 2026 год 
"Роснефть" запланировала первый этап ввода проекта "Восток Ойл" на 2026 год, 

сообщил главный исполнительный директор компании Игорь Сечин на XVII Веронском 
Евразийском экономическом форуме. 

"Восток Ойл" является флагманским активом "Роснефти", он предусматривает освоение 
нефтяных месторождений на Таймыре. Ресурсная база проекта - 6,5 млрд тонн премиальной 
малосернистой нефти. В него входят 52 лицензионных участка на севере Красноярского края 
и в ЯНАО, на которых расположены 13 месторождений нефти и газа, в том числе 
месторождения Ванкорского и Пайяхского кластеров. 

INTERFAX.RU 
 

Для жителей и гостей заполярной столицы провели мастер-классы 
Накануне на базе Таймырского колледжа для жителей и гостей заполярной столицы 

была организована творческая мастерская «Добрый Таймыр». 
Посетители творческой мастерской ознакомились с куклами в национальных нарядах, 

которые говорили голосами студентов колледжа на традиционных родных языках. 
Также проведены такие мастер-классы, как праздничная открытка ко Дню Таймыра, 

декоративная вышивка, лётные курсы с использованием квадрокоптеров, плавка металла и 
лабораторные исследования. 

Дополнительно были организованы патриотический уголок, электронный тир и мастер-
класс по плетению маскировочных сетей… 

Отметим, творческая мастерская «Добрый Таймыр» организована в рамках Арктического 
фестиваля «Притяжение Таймыра». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Житель Дудинки незаконно выловил рыбы на 800 тысяч рублей 

65-летнего мужчину заметили на берегу Енисея. Он ехал на снегоходе с санями, в 
которых вез 221 сига. Вот только разрешающих документов у рыбака не было.  
 Инспекторы Рыбохраны нашли место промысла и изъяли две сети. Ущерб превысил 
800 тысяч рублей. 

На браконьера завели уголовное дело, сообщают в транспортной полиции Сибири. За 
незаконный вылов ему грозит до пяти лет колонии. 

Енисей-ТВ 
 
Горожан приглашают поддержать спортсменов 

Седьмого декабря в 15:30 в Доме физкультуры МАУ «Дудинский спортивный комплекс» 
состоится торжественное открытие III Открытого кубка по волейболу памяти Владимира 
Хитрова. У волейбольной сетки встретятся четыре женские и пять мужских команд. 
Финальные игры турнира пройдут восьмого декабря в 13:30. Справки по телефону: 27-511.  

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
ТАСС: "Русал" блокировал несколько важнейших проектов развития "Норникеля" 

"Русал" блокировал несколько важнейших проектов развития "Норникеля", 
препятствовал своевременной реализации проекта "Чистый воздух", рассказал ТАСС 
источник, близкий к "Интерросу". 
 "Именно "Русал" заблокировал несколько важнейших проектов развития "Норникеля", 
таких как выделение Быстринского ГОК и совместный проект с "Русской платиной" по 
разработке перспективных месторождений платиновых руд на Таймыре, а также 
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препятствовал своевременной реализации Серной программы - флагмана национального 
проекта "Чистый воздух", - отметил собеседник агентства. 

Ранее "Интеррос" сообщил, что выступая на словах в интересах "Норникеля" и его 
акционеров, "Русал" накладывал вето на реализацию важных проектов развития "Норникеля", 
постоянно оказывал давление на менеджмент компании и на "Интеррос" с целью любой 
ценой повлиять на дивидендную политику для решения собственных проблем "Русала". 
 Осенью 2022 года "Русал" подал в Высокий суд Лондона иск против Потанина и 
Whiteleave Holdings Limited о защите интересов акционеров "Норникеля". По мнению "Русала", 
под управлением Потанина "Норникель" утратил несколько бизнес-активов, которые играли 
ключевую роль в деятельности группы. Это привело к тому, что "Норникель" и его акционеры 
понесли существенные убытки, размер которых должен определить суд, отмечали в 
компании. В феврале этого года в рамках иска "Русал" обратился с ходатайством о 
привлечении Crispian Investments Limited и Романа Абрамовича к делу в качестве 
необходимых сторон для рассмотрения исковых требований компании. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Михаил Котюков: «Президент акцентировал внимание, что в центре всех решений 
должны стоять интересы семьи» 

Президент страны Владимир Путин провел заседание Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам. В заседании принял участие Губернатор края Михаил 
Котюков. О параметрах 19 новых нацпроектов главе государства доложили Председатель 
Правительства России Михаил Мишустин и члены федерального Правительства. 

Напомним, национальные проекты направлены на достижение утвержденных главой 
государства национальных целей и реализацию Программы социально-экономического 
развития России до 2030 года, а также на решение других задач по укреплению устойчивости 
экономики и повышению качества жизни в регионах. 

«Работа шла в тесном контакте с профильными комиссиями Госсовета, 
парламентариями, экспертным и бизнес-сообществами, с ориентиром на обратную связь от 
граждан. Из федеральных ресурсов на нацпроекты до конца 2030 года планируется 
направить свыше 40 триллионов рублей, ещё не менее 13 триллионов привлечь за счёт 
внебюджетных инвестиций. В проекте федерального бюджета на следующую трехлетку 
правительство все необходимые средства для этого предусмотрело», — сообщил Михаил 
Мишустин. 

Отдельное внимание в ходе заседания Президент страны уделил теме обеспечения 
технологического лидерства. Отметим, участие в подготовке национальных проектов для 
достижения этой цели принимала профильная комиссия Госсовета, возглавляемая 
Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым. 

…«Очень важно в реализации этих проектов задействовать все возможности 
федерального центра, регионов, муниципалитетов, привлечь бизнес и организовать 
взаимодействие с общественными организациями. Президент особо акцентировал внимание 
на том, что в центре всех решений должны стоять интересы семьи», — отметил по итогам 
заседания Михаил Котюков. 

Красноярский край 
 

В Красноярском крае единогласно приняли бюджет на 2025-2027 годы. Главный 
финансовый документ прошел второе чтение 

Бюджет Красноярского края на ближайшие три года прошел второе чтение. На сессии 
Законодательного Собрания депутаты единогласно проголосовали за постатейное 
распределение расходов с учетом поступившей поправки, о которой сообщил заместитель 
председателя Правительства края – министр финансов Владимир Бахарь. 

Ранее во время первого чтения приняли поправку, которая увеличила основные 
параметры 2025 года на 12,2 млрд рублей. Из этой суммы 8,2 млрд рублей федеральных и 4 
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млрд рублей из краевого бюджета. Изменения затронули около 200 направлений. 
Утвержденные параметры краевого бюджета на 2025 год: доходы – 426,5 млрд рублей, 
расходы –составляют 504,9 млрд рублей. 

Источниками финансирования планового дефицита являются остатки средств на начало 
года и инфраструктурный бюджетный кредит. В 2025 году запланировано участие края в 13 из 
19 нацпроектов с общим объемом финансирования 48,7 млрд рублей, в том числе 
федеральных – 21,4 млрд рублей, краевых – 27,3 млрд рублей.  

press-line.ru 
На северные территории из бюджета Красноярского края дополнительно выделят 
более 500 млн рублей 

На сессии Законодательного Собрания Красноярского края 5 декабря во втором чтении 
принят региональный бюджет на 2025 год. В утвержденном документе предусмотрены 
дополнительные средства на северные территории в объеме более полумиллиарда рублей. 
Основные статьи расходов, связанные с благополучием Таймырского района, – это 
реализация комплексного плана социально-экономического развития Норильска, поддержка 
здравоохранения, социальные нужды, сфера культуры и другое.  

В частности, в следующем году дополнительные 50 млн рублей направят на 
проведение ремонта этажа основного здания Норильской межрайонной больницы № 1. В 
учреждении создадут комфортные условия для персонала и пациентов акушерского 
отделения патологии беременности. Также почти 100 млн руб. с учетом поправки заложено 
на единовременные выплаты врачам и фельдшерам бригад скорой медицинской помощи, 
переехавшим в Норильск. Еще 440 млн бюджетных средств планируется потратить на 
ремонтные и проектно-сметные работы в Оганерской больнице и 182 млн – на реконструкцию 
норильской детской больницы. 
 Также принятый бюджет предусматривает дополнительные 50 млн рублей на 
приобретение жилья гражданам, выезжающим из районов Крайнего Севера. Почти столько 
же – 48 млн рублей – запланировано на капитальный ремонт жилья, закрепленного за 
детьми-сиротами. 61 млн руб. предусмотрен на поддержку жителей из числа коренных 
малочисленных народов Севера. 

Кроме того, в 2025 году 38 млн рублей направят бюджету Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района для социальных выплат выезжающим пенсионерам на 
приобретение жилья. Из них 23 млн добавлены в результате поправки. В культурной сфере 
одна из самых внушительных статей расходов – ремонт фасада Театра Маяковского, на 
который в бюджете заложено 150 млн рублей. 
 Что касается комплексного плана развития Норильска, то в следующем году на его 
реализацию планируется затратить порядка 1 млрд рублей федеральных средств и почти 600 
млн рублей средств краевых. При этом изначально федеральные власти выделили 788 млн 
рублей, однако принято решение увеличить сумму на дополнительные 212 млн рублей, 
которые пойдут на строительство мало- и среднеэтажных жилых домов, термостабилизацию 
грунтов под многоэтажками, капитальный ремонт электроустановок и электросетей. 

«Рост строки затрат на реализацию комплексного плана на 212 миллионов – очень 
хороший знак. Это значит, что федеральные и краевые власти понимают необходимость 
выделения дополнительных средств на развитие города в условиях, когда себестоимость 
мероприятий с момента принятия четырехстороннего соглашения значительно выросла. 
Важно, что деньги выделяются без проволочек, и чем быстрее они пойдут в дело, тем больше 
мероприятий мы сможем реализовать. В свою очередь, основное финансовое обеспечение 
реализации комплексного плана лежит на компании «Норникель», которая выполняет свои 
финансовые обязательства. Это хороший пример государственно-частного партнерства, 
результаты которого уже видны. В декабре мы ожидаем, что будут сданы новые жилые дома 
в Норильске», - прокомментировал вице-спикер Законодательного Собрания Красноярского 
края Дмитрий Свиридов. 

Добавим, в следующем году доходы краевой казны составят 426,5 млрд рублей, 
расходы – 504,9 млрд рублей, дефицит бюджета превысит 78 млрд рублей. 

newslab 
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В Красноярском крае вырастет плата за капремонт 
Минимальный размер взноса на капитальный ремонт многоквартирных домов 

Красноярского края в 2025 году будет увеличен. Суммы в платежках жителей изменятся уже 
по итогам января: они вырастут примерно на 15%. 

Проект постановления об этом за подписью премьера регионального правительства 
Сергея Верещагина опубликован на официальном портале. 

Согласно приложению к проекту, в 2025 году взнос на капремонт для многоквартирных 
домов края высотой 1-2 этажа составит 11,55 рубля за 1 кв. м. Для многоквартирных домов от 
3 этажей и выше без лифтов (то есть для хрущевок, «ленинградок», сталинок) – 11,11 рубля. 
А для домов от 3 этажей с лифтами – 11,55 рубля. 

Простой пример: для квартиры площадью 80 кв. м в 4-этажном доме без лифта сегодня 
плата за капремонт – это 772,8 рубля. С Нового года сумма составит для такой квартиры 
888,8 рубля. Казалось бы, немного, но стоит учесть предстоящий с 1 июля рост всех 
коммунальных платежей, который тоже составит как минимум 15%. 

В районах Крайнего Севера и приравненных к ним плата будет еще выше.Так, в 
«приравненных» соответственно для 1-2 этажек, домов от 3 этажей без лифта и 
многоэтажных с лифтами она составит 13,17 руб.; 12,58 руб.; 13,17 руб. за квадратный метр. 

А в районах Крайнего Севера – 15,40; 14,79; 15,40 рубля за квадрат. Изменения вступят 
в силу с 1 января. 

Стоит отметить, что повышение капремонтных тарифов на следующий год было 
запланировано еще в постановлении, принятом в 2022. Правда, тогда оно ожидалось на 
уровне 4%. 

Новый документ пока еще окончательно не принят — сейчас он проходит 
антикоррупционную экспертизу. 

 ДЕЛА, ДК 
 

Красноярский край принимает закон о запрете склонения к абортам 
Законодательное собрание Красноярского края единогласно приняло в первом чтении 

законопроект о запрете склонения к искусственному прерыванию беременности. Голосование 
по законопроекту, внесенному прокурором края Романом Тютюником, состоялось на сессии 5 
декабря. 

По словам прокурора, документ направлен на защиту беременных женщин и повышение 
уровня рождаемости. «Под склонением к искусственному прерыванию беременности 
понимается совершение действий с целью понуждения беременной женщины к 
искусственному прерыванию беременности путем уговоров, убеждений, предложений, 
обещаний, подкупа, обмана, угроз», — говорится в законопроекте. 

К числу таких способов склонения не относятся медицинские показания. В ходе 
обсуждения документа отмечалось, что дела о нарушении запрета мировые судьи смогут 
рассматривать только по заявлению самой женщины. 

«Главный риск, о котором мы говорили, это как раз то, что иногда у нас, к сожалению, 
работодатели склоняют своих подчиненных к искусственному прерыванию беременности, 
обещая при этом сохранить тогда карьерные перспективы», — рассказал председатель 
профильного комитета заксобрания Илья Зайцев («Единая Россия»). 

Строгость наказания будет определена позже, после внесения изменений в 
региональный закон об административных правонарушениях. Красноярский край стал первым 
сибирским регионом, принимающим закон «об абортах». По данным господина Зайцева, их 
приняли 14 субъектов федерации. 

Коммерсантъ 
 

5. СМИ о России 
 

Владимир Путин провел заседание по стратегическому развитию и нацпроектам. 
Главное 
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В России в следующем году будут запущены новые масштабные национальные 
проекты, а эффективность работы правительства над ними оценят сами граждане. Об этом 
президент РФ Владимир Путин заявил на Совете по стратегическому развитию и 
нацпроектам. Мнения россиян помогут узнать соцопросы - на основе их результатов 
стратегические планы государства могут меняться. Глава государства дал и свои 
рекомендации о том, что нужно скорректировать уже сейчас. 

Паспорта 19 новых национальных проектов, которые должны заработать с 2025 года, 
готовы, заявил на заседании премьер-министр Михаил Мишустин. На реализацию новых 
нацпроектов выделят более 40 трлн рублей до 2030 года. Еще не менее 13 трлн будет 
привлечено из внебюджетных источников. Новые нацпроекты, по словам главы кабмина, 
направлены на реализацию программы социально-экономического развития России на 
ближайшие пять лет, а также других задач по укреплению устойчивости экономики и 
повышению качества жизни в каждом регионе. 

Планы - масштабные, не случайно расходы на эти цели станут приоритетом 
федерального бюджета на предстоящие годы, отметил Путин. Девять нацпроектов 
посвящены технологиям в разных сферах. России, как заявил Путин, нужно добиваться 
глобальной конкурентоспособности собственных технологических решений и выходить с ними 
на мировой рынок. "На этой основе закреплять свое лидерство в тех или иных сферах, - 
призвал он. - Сейчас, к сожалению, в нацпроектах не хватает блока подобных системных 
задач". 

Пример - дроны, использованию которых, в частности, посвящен проект "Беспилотные 
авиационные системы". В России фактически предстоит создать новую отрасль, отметил 
вице-премьер Виталий Савельев. Владимир Путин обратил внимание на заявления зампреда 
кабмина о снижении финансирования проекта и, соответственно, его целевых показателей. 
"Послушайте, вот вы говорите "небольшое снижение" - ну да, в чем-то небольшое, а в чем-то 
заметное", - сказал президент. Он пояснил, что в результате придется снизить количество 
регионов, оснащенных универсальной инфраструктурой для обеспечения полетов 
беспилотной авиации. К 2030 году их число вместо 89, по планам, составит всего девять. "Ну, 
как небольшое? Большое. Я вас прошу с этим разобраться", - поручил президент, 
комментируя такое сокращение. 

Путин также заметил, что российские военные на линии боевого соприкосновения 
самостоятельно конструируют новые БПЛА и применяют их в боевых условиях. "Это говорит 
о том, что у нас в известной степени создана среда, которая генерирует таких специалистов, - 
пояснил он. - Но если мы будем снижать показатели этой среды, если мы будем готовить 
меньше специалистов, то и в гражданской сфере, и в сфере обеспечения безопасности 
государства мы не будем решать тех задач, которые сегодня с помощью беспилотников 
решаются". 

Из федеральных ресурсов на нацпроекты до конца 2030 года планируется направить 
свыше 40 трлн рублей 

Кроме того, Виталий Савельев доложил президенту, что в 2025 году планируется 
запустить на трассах страны до ста беспилотных грузовиков. По словам вице-премьера, 
сейчас как раз разрабатывается нормативное регулирование в случаях ДТП. На трассе М-11 
до конца текущего года будет курсировать 43 беспилотных грузовика. Разрешение на запуск 
беспилотников есть уже и для трассы М-12. 

В ответ на это президент рассказал, что накануне вечером советник по корпоративному 
развитию "Яндекса" Алексей Кудрин доложил ему о работе компании по развитию 
беспилотного транспорта. "Я знаю, что происходит и на других площадках, в частности на 
"КАМАЗе". Мы должны безусловно поддерживать все, что в этой сфере происходит, - заявил 
Путин. - Без поддержки правительства компаниям серьезных задач в этой сфере 
самостоятельно не решить". 

Следующее направление доработки - космическое. Нельзя допускать провалов с 
развитием телекоммуникационных спутников, призвал президент. Он уверен, что Россия 
должна быть надежно обеспечена их группировкой. "Нужно безусловно обеспечить 
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сохранение орбитально-частотного ресурса, чтобы у нас стабильно работала связь и 
радиотелевещание. Это базовые вещи, ничего здесь не упустите", - обратился он к кабмину. 

Вице-премьер - глава аппарата правительства Дмитрий Григоренко уточнил, что 
поэтапный запуск низкоорбитальной спутниковой группировки планируется осуществить до 
2030 года. Большая доля бюджетного финансирования будет предусмотрена в рамках 
нацпроекта "Экономика данных". Он добавил, что на сегодняшний день уже запущено 
несколько таких аппаратов на орбите: они успешно протестированы и функционируют. 

В целом же ракетно-космическая отрасль должна оставаться одним из технологических 
флагманов России, заявил президент. "Знаю, что коллеги еще готовят профильный 
нацпроект, - сказал он. - В рамках его надо обеспечить системный подход, чтобы ракетно-
космическая отрасль получила четкие долгосрочные планы комплексного развития". 

Особо остановились участники совещания на теме переработки мусора. "Что касается 
экологии, Денис Валентинович, заводы, которые мы планировали по переработке, где 
заводы? "Ростех" должен был их строить?" - обратился Путин к первому вице-премьеру 
Денису Мантурову. Собеседник президента доложил, что два таких завода будут запущены в 
первом квартале 2025 года, и пригласил президента на открытие. "Ленточки резать - мы все с 
удовольствием это делаем, - иронично заметил российский лидер. - Но я хочу понять, сколько 
заводов они должны были построить? Пять? К какому сроку? Деньги получили или нет? Где 
деньги?" 

Путин попросил Мантурова взять ситуацию на контроль и отчитаться об этой работе 
премьер-министру Михаилу Мишустину. "Надо понимать, что там происходит, в какие сроки", - 
подчеркнул президент. 

…У президента были и другие замечания. По его словам, следует сделать целевые 
показатели национальных проектов в полной мере объективными. То есть они должны 
основываться на реальном положении дел. "Надо признать, что пока такая ситуация 
просматривается далеко не по всем показателям, - пояснил президент. - Например, сейчас 
предполагается, что авиационная мобильность (то есть сколько граждан будут совершать 
перелеты в ближайшие пять лет) не изменится, останется на уровне 2023 года. Очевидно, что 
это явно заниженная оценка". Дело в том, что только за десять месяцев текущего года 
авиаперевозки выросли более чем на 6%. "Тенденции увеличения объема перевозок-то 
никуда не денутся, поэтому надо все это решать. Не нужно делать вид, что этого не 
произойдет. Ну зачем самих себя обманывать?" - сказал президент. 

По его оценке, показатели нацпроектов должны отражать планируемый результат. "То 
есть насколько в реальности улучшится тот или иной параметр социально-экономического 
развития, - пояснил президент, - например, городская среда и экологическая обстановка, 
какие появятся дополнительные возможности для малого и среднего бизнеса, ну и так далее". 

Наряду с этим правительству предстоит решить оставшиеся вопросы по 
финансированию новых национальных проектов, чтобы не сорвать их реализацию в начале 
2025 года. Путин не исключил, что кабмину предстоит работать в новогодние праздники. Как 
бы то ни было, решить эти вопросы надо, ведь "в регионах пока нет полной картины, как, в 
каких объемах и в какие сроки будут выделяться федеральные ресурсы". "Мне кажется, что 
возникает риск, что практическая работа по нацпроектам может забуксовать. Нельзя этого 
допускать", - подчеркнул Путин. 

..Глава государства призвал профильные комиссии Госсовета держать на постоянном 
контроле мероприятия всех нацпроектов, которые призваны повысить благополучие, качество 
жизни семей с детьми. По словам Путина, соцопросы граждан показывают среди отстающих 
сфер в России уровень медицинской помощи и доступность жилья. "И соответственно, эти 
вопросы требуют повышенного внимания", - обратился он к собравшимся. Также важно 
создавать условия для того, чтобы в семьях рождалось больше детей. К этим условиям 
относятся не только выплаты, но и дополнительные возможности в системе образования, 
здравоохранения, а также в спорте, культуре и досуге, туризме и отдыхе, отметил президент. 

Он поставил задачу: условия для перелома демографической ситуации в России 
необходимо создать уже в 2025 году. Это отнюдь не просто, признал Путин, однако 
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необходимо сделать все возможное, чтобы добиться позитивных показателей по 
приросту населения. 

"Вот я сейчас называл эти сферы, это совсем не значит, что там ничего не делается. 
Напротив, я же отмечал, что сделано много, но я сейчас говорю не об этом, а о том, как люди 
воспринимают. А это самый главный индикатор", - добавил Путин. В связи с этим он призвал 
наладить обратную связь с гражданами - только так удастся выявлять проблемы на местах. 
Это поможет "вовремя корректировать нацпроекты, вносить в них изменения и дополнения, 
исходя из реальной картины". 

"Повторю, именно мнение граждан имеет ключевое значение", - подчеркнул Путин. Так 
что россияне - по итогам соцопросов - смогут повлиять на масштабные планы государства. 
Работа по сбору мнений, считает президент, может вестись по каналам Народного фронта и с 
помощью политических партий - прежде всего парламентских. 

Как помочь гражданам ориентироваться в целях и мерах нацпроектов? Президент 
предложил подготовить справочник, в котором все будет, как говорится, разложено по 
полочкам. В этом справочнике "не канцелярским, а именно понятным обычным гражданским 
языком должно быть рассказано о конкретных этапах, которые предстоит пройти", сказал 
Путин. По его словам, людям следует разъяснить изменения в их жизни, которые они смогут 
увидеть и почувствовать. "Я прошу Национальный центр "Россия" подготовить такой 
справочник, а правительство - оказать необходимую поддержку", - заявил Путин. 

Важно также быть честными с гражданами, рассказывая о принимаемых мерах и 
проделанной работе. Путин привел пример: россиян не предупредили заранее о наличии 
лимитов по семейной ипотеке. "Вот мы говорим об ипотеке, о семейной ипотеке. 2% - 
замечательно, сохранили. Но никто не знает о том, что есть какие-то лимиты, оказывается, у 
минфина на эту семейную ипотеку под 2%, - сказал Путин. - Надо просто честно сказать об 
этом, и будет понятно. А так люди приходят за ипотекой - нет, лимит закончился. Какой 
лимит? Об этом знать никто не знает, а надо, чтобы знали! И тогда будет нормальный диалог 
с обществом, будет понятно, ничего здесь такого нет особенного, чего скрывать-то. Это 
лучше, чем когда люди приходят, а там - бум, и нет ни шиша. Зачем?" 

Оценивать реализацию нацпроектов, кроме граждан, поможет и Счетная палата - 
президент поручил аудиторам проанализировать их успехи начиная с 2019 года по настоящий 
момент. А правительству РФ - учесть рекомендации при реализации новых планов. 

Таким образом, новые нацпроекты еще предстоит доработать, надо честно все 
проанализировать и учесть на будущее, резюмировал Путин. "Обязательно прошу вас 
обратить внимание на то, что по каким-то причинам сделать не удалось. Ничего здесь 
страшного нет. Это огромная, очень масштабная работа, - признал он. - Нужно просто честно 
себе сказать: потому-то и потому-то, то-то и то-то сделать не удалось. Но мы знаем, что надо 
делать для того, чтобы все планы, которые намечаем для себя, были реализованы". 

Российская газета 
 

«Сотрудничать ради Вселенной»: Лавров дал интервью Такеру Карлсону 
Сергей Лавров дал 80-минутное интервью американскому журналисту Такеру Карлсону. 

Глава МИД России оценил отношения между Москвой и Вашингтоном, прокомментировал 
испытание ракеты «Орешник», а также объяснил, почему Россия начала спецоперацию на 
Украине. 

Об отношениях с США: 
Россия не видит причин, по которым Москва и Вашингтон не могут сотрудничать ради 

Вселенной; 
Россия не думает о войне с США и не хочет ее, такая война может иметь ядерный 

характер, для Москвы главное ее избежать; 
Россия и США официально не воюют, происходящее на Украине является гибридной 

войной; 
Каналы связи между Россией и США есть, их несколько, но они в основном 

задействованы по вопросу обмена людьми, отбывающими сроки в обеих странах; 
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Дональд Трамп — сильный человек, он весьма дружелюбен, но это не значит, что он 
настроен пророссийски. 

О риске ядерной войны: 
Заявления Запада об отсутствии у Москвы «красных линий» и их сдвиге — очень 

серьезная ошибка; 
Разговоры об ограниченном обмене ядерными ударами — это приглашение к 

катастрофе, которой Россия не хочет. 
«Если они (Американские чиновники — Прим. ред.) следуют логике, которую некоторые 

западники озвучивают в последнее время, что, мол, не верьте, что у России есть “красные 
линии”, да они их объявили, но эти “красные линии” снова сдвигаются, то это очень серьезная 
ошибка», — предупредил глава МИД. 

Об ударе «Орешником»: 
Москва будет готова использовать любые средства для того, чтобы не дать Западу 

нанести России «стратегическое поражение»; 
Россия не хочет усугублять ситуацию, надеется, что ее сигнал США в виде испытания 

«Орешника» был воспринят всерьез; 
Россия, испытав «Орешник», хотела донести до Запада, что будет делать все, чтобы 

защитить свои интересы; 
Россия готова направить дополнительные «сообщения» Западу, если там не сделают 

необходимых выводов в свете запуска «Орешника»; 
США знали заранее о запуске «Орешника» и не увидели в тестовом запуске чего-то по-

настоящему опасного. 
«Мы не хотим усугублять ситуацию. Но поскольку по территории России используются 

ATACMS и другое оружие большой дальности, мы посылаем сигналы. Надеемся, что 
последний (пару недель назад) от новой системы “Орешник” был воспринят всерьез», — 
отметил министр. 

О спецоперации на Украине: 
Россия не начала бы СВО, если бы Запад и Киев соблюдали минские договоренности; 
Москва не намерена уничтожать украинцев, они — братья и сестры для российского 

народа; 
Не стоит думать, что Россия и Штаты решают вопрос Украины за всех, это не в стиле 

Москвы; 
Россия слышит изменения в заявлениях Зеленского и Запада по конфликту на Украине; 
Зеленский неадекватен, если хочет вернуть русскоязычных после слов об «особях»; 
Запад прикрывает срыв переговоров между Москвой и Киевом весной 2022 года 

провокацией в Буче; 
В некоторых столицах устали от украинского конфликта, идут разговоры о том, что США 

хотят оставить это Европе; 
В России поняли, что лучше рассчитывать не на снятие санкций, а на себя. 
«Когда Украина и ее спонсоры запустили план “Б”, пытаясь силой захватить эту 

(Восточную. — Прим. ред.) часть Донбасса, именно тогда мы начали специальную военную 
операцию. Если бы они выполнили минские соглашения, Украина была бы единым целым», 
— объяснил Лавров. 

Об обострении ситуации в Сирии: 
США, Британия и другие государства, по открытой информации, поддерживают 

исламистские группировки в Сирии — это сложная игра; 
Россия хочет обсудить с Турцией и Ираном, как перекрыть каналы финансирования и 

вооружения исламистских группировок в Сирии. 
«Мы бы хотели обсудить необходимость возвращения к строгому выполнению 

Идлибских соглашений, потому что идлибская зона деэскалации стала тем местом, откуда 
террористы двинулись на захват Алеппо», — рассказал министр. 

РИА Новости 
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Владимир Путин дал поручения по развитию городов Дальнего Востока и 
Арктики 

Президент России Владимир Путин в ходе заседания Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам поручил в течение месяца предусмотреть в новых 
нацпроектах отдельные мероприятия по развитию городов Дальнего Востока и Арктической 
зоны.  

Владимир Путин напомнил, что по итогам Восточного экономического форума было 
поручение включить в нацпроекты и обеспечить ресурсами мероприятия мастер-планов 
дальневосточных и арктических городов. Эти населенные пункты имеют стратегическое 
значение для России и требуют особого внимания, подчеркнул он. 

"Более того, в нацпроектах "Инфраструктура для жизни", "Эффективная транспортная 
система", "Семья", "Продолжительная и активная жизнь", "Молодежь и дети" должны 
появиться отдельные разделы с мероприятиями указанных мастер-планов. Надо это увязать 
между собой. На сегодняшний день в полном объеме это пока не выполнено. Рассчитываю, 
что эти недостатки будут устранены в течение месяца. Прошу вас не затягивать с этой 
работой", - сказал глава государства. 

 РИА НОВОСТИ 
 

Сечин: совокупная стоимость полезных ископаемых РФ составляет $100 трлн 
Совокупная стоимость российских природных богатств составляет $100 трлн, что почти в 

2 раза больше аналогичного показателя в США, заявил глава "Роснефти" Игорь Сечин на 
Веронском Евразийском экономическом форуме. 

"Именно эта уникальная ресурсная база обеспечивает надежность наших поставок 
зарубежным партнерам в долгосрочной перспективе. В последние годы особую роль в 
развитии российского ресурсного потенциала играет Арктика. Этот регион по праву можно 
назвать кладовой энергоресурсов не только России, но и всего мира", - заметил он. 

По словам Сечина, в Арктике содержится более 20% всех неразведанных запасов нефти 
и природного газа планеты. При этом в российской Арктике сосредоточены 80% всех запасов 
арктических нефти и газа мира, указал он. 

"Считаю необходимым подчеркнуть, что Арктика должна быть полностью свободна от 
конфликтов и иностранного вмешательства, принимая во внимание стратегическое значение 
этого региона для энергобезопасности всей Евразии", - добавил он. 

ТАСС 
 

Минобрнауки изменило порядок поступления в вузы и правила целевого набора 
Министерство науки и высшего образования утвердило новый порядок приема в вузы на 

программы бакалавриата, специалитета и магистратуры. Документ опубликован на интернет-
портале правовой информации. Он будет действовать с 1 марта 2025-го до 1 сентября 2029 
года. 

Документ устанавливает единые сроки приема документов, публикации конкурсных 
списков и приказов о зачислении на разных этапах. 

Так, при поступлении на бакалавриат и специалитет в рамках основного приема 
закончить прием абитуриентов-бюджетников, поступающих по приоритету, вузы должны 2–3 
августа, основной этап должен завершиться 6–7 августа, а дополнительный — 10–11 августа. 
Прием на платные места должен завершиться не позднее 30 сентября. 

Что касается магистратуры, то раньше вузы самостоятельно устанавливали сроки 
публикации конкурсных списков, а также сроки и этапы зачисления как для бюджетной, так и 
для платной формы обучения. Согласно новому порядку, зачисление на магистратуру должно 
завершиться 29 августа в рамках основного приема и не позже 20 сентября в рамках 
дополнительного приема. Студентов платной формы обучения должны зачислить не позже 30 
сентября. 

…При приеме на целевой набор в сумму конкурсных баллов можно будет включить 
баллы, полученные за участие в различных мероприятиях заказчика обучения, например в 
профориентации. 
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Начальник отдела организации приема ИТМО Итин отметил, что это совершенствует 
механизм приема на целевое обучение, которое сейчас проходит через платформу «Работа в 
России». «С помощью целевых индивидуальных достижений можно будет в конкурсе 
поставить выше тех абитуриентов, которые давно работают и прошли профориентационное 
взаимодействие с предприятием. Чтобы не возникало ситуации, когда абитуриент случайно 
выбирает предприятие оборонно-промышленного комплекса и даже не смотрит на 
обязательства, а иногда и на регион трудоустройства — лишь бы попасть в вуз», — указал 
эксперт… 

РБК 
 

6. СВО 
 
Главное из брифинга Минобороны 5 декабря 2024 года 
 Подразделения «Западной» группировки за прошедшие сутки продвинулись на более 
выгодные рубежи, нанеся поражение живой силе и технике восьми бригад противника в 
районах населенных пунктов Двуречная, Купянск, Бугаевка, Лозовая Харьковской области, 
Надия ЛНР, а также Серебрянского лесничества. 

Потери противника в живой силе составили до 560 военнослужащих. Также ВС РФ 
уничтожили: танк Leopard, две боевые бронированные машины, восемь автомобилей, два 
бронетранспортера М113 и две 155-мм гаубицы М198, 105-мм орудие L119, две станции 
радиоэлектронной борьбы «Захист-АФ», радиолокационную станцию контрбатарейной 
борьбы AN/TPQ-50 и три склада с боеприпасами. 

Подразделения «Северной» группировки войск поразили бригаду теробороны и 
пограничный отряд погранслужбы Украины в районах поселка Ветеринарного и города. 
Противник потерял до 65 военнослужащих и два автомобиля. 

Подразделения «Южной» группировки войск улучшили тактическое положение, нанеся 
поражение формированиям четырез бригад ВСУ в районах населенных пунктов Курахово, 
Успеновка, Улаклы, Островское и Константиновка ДНР. Российские военнослужащие 
отразили две контратаки штурмовиков противника. 
 Потери ВСУ составили до 330 военнослужащих, две боевые бронированные машины и 
четыре автомобиля, две станции радиоэлектронной борьбы и склад с боеприпасами. 

Бойцы «Центральной» группировки продолжаются продвигаться в глубину обороны 
противника. За минувшие сутки российские военнослужащие поразили шесть бригад и 
штурмовой батальон ВСУ в районах населенных пунктов Дзержинск, Димитров, Шевченко и 
Новотроицкое ДНР. Подразделения ВС РФ отбили девять контратак формирований 
противника. 

Потери ВСУ в живой силе достигли 515 военнослужащих. Также противник лишился 
танка, боевой машины пехоты Bradley, двух бронетранспортеров М113, четырех боевых 
бронированных машин, четырех автомобилей, 152-мм САУ «Гвоздика», 152-мм орудия Д-20 и 
100-мм пушки «Рапира». 

Военнослужащие «Восточной» группировки войск улучшили положение по переднему 
краю. Российские бойцы нанесли поражение пяти бригадам противника в районах 
населенных пунктов Разлив, Комар, Днепроэнергия, Новоселка ДНР и Гуляйполе 
Запорожской области. 

Подразделения «Востока» за сутки отразили восемь контратак противника. Потери ВСУ 
составили до 210 военнослужащих, два танка Leopard, бронетранспортер, боевая 
бронированная машина MaxxPro, два автомобиля и 155-мм САУ Caesar. 

Подразделения группировки «Днепр» нанесли поражение четырем бригадам 
противника в районах населенных пунктов Новоданиловка, Новоандреевка, Щербаки 
Запорожской области и города Херсон. ВСУ потеряли до 45 военнослужащих и два 
автомобиля. 

РИА Новости 
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ВС РФ поразили военные аэродромы ВСУ и цех производства БПЛА 
Российские военные в ходе специальной военной операции на Украине поразили за 

сутки военные аэродромы Вооруженных сил Украины (ВСУ) и цех производства 
беспилотников самолетного типа. Об этом сообщили в Минобороны РФ. 

«Оперативно-тактической авиацией, ударными беспилотными летательными 
аппаратами, ракетными войсками и артиллерией группировок войск Вооруженных сил 
Российской Федерации нанесено поражение объектам энергетики, обеспечивавшим работу 
предприятий военно-промышленного комплекса Украины, инфраструктуре военных 
аэродромов, цеху производства беспилотных летательных аппаратов самолетного типа, а 
также скоплениям живой силы и военной техники противника в 147 районах», — говорится в 
сообщении. 

ТАСС 
 
Силы ПВО ВС России сбили 101 БПЛА ВСУ 

В Минобороны России заявили, что российские средства ПВО сбили 101 украинский 
беспилотник. Об этом говорится в сводке ведомства. 

«Средствами противовоздушной обороны сбиты два реактивных снаряда системы 
залпового огня HIMARS производства США и 101 беспилотный летательный аппарат 
самолётного типа», — отмечается в заявлении. 
 Ранее сообщалось, что силы ПВО ВС России сбили 40 БПЛА ВСУ самолётного типа. 

RT 
 
В Госдуме назвали химатаку ВСУ на Курскую область изуверством 

Депутат Госдумы от крымского региона, член комитета по безопасности Михаил 
Шеремет назвал химическую атаку ВСУ на Курскую область изуверством и бесчеловечным 
актом. 

Ранее СК РФ сообщило, что 11 августа военнослужащие 80-й отдельной десантно-
штурмовой бригады ВФУ с целью массового отравления населения обстреляли село 
Большое Солдатское в Курской области кассетными боеприпасами с запрещенными 
отравляющими веществами удушающего действия, в результате которых пострадали не 
менее 20 человек. 

"Эта химическая атака - изуверство, бесчеловечный и кощунственный акт, который 
организован с молчаливого согласия и одобрения западных кураторов. Это международное 
преступление против мирных жителей, за которое ответственность должен понести лично 
(Владимир) Зеленский", - сказал Шеремет РИА Новости. 

По его словам, приказ в отношении мирных городов и граждан на такие атаки отдает 
непосредственно Зеленский, который попрал все принципы, нормы и законы современных 
международных договоров и отношений. 

"На такое могли пойти лишь откровенные военные преступники, которые должны 
получить пожизненный срок", - подчеркнул депутат. 

РИА Новости 
 
7. Разное 

 
Завершить СВО в следующем году........... 

Уже во всю идут разговоры о завершении СВО в следующем, 2025 году. И даже Рамзан 
Кадыров оскоромился сказав, что война будет закончена именно в следующем году. 
 И мне есть-таки что сказать по этому поводу, и по поводу искусственно разгоняемой 
эйфории о скором завершении этого конфликта. 

СВО не завершится в следующем году, как бы этого некоторым не хотелось. Цели СВО 
не достигнуты. НАТО не откатилось на границы 1991 года. Денацификация украины не 
завершена. Демилитаризация украины не завершена. Более того, Североатлантический 
Альянс грозит России войной. 
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Следовательно, ультиматум Путина выдвинутый им странам Запада в декабре 
2021 года, США и другими странами НАТО не выполнен. Обеспечение безопасности России 
не достигнуто. 

Следовательно, ни одна из целей начатой в феврале 2022 года не достигнута. 
 "Партия позорного мира" финансируемая Западом не зря активизировалась, и изо всех 
утюгов начала нас убеждать в скором заключении мира с украиной. Украина находится на 
последнем издыхании, возможности стран Запада по обеспечению ВС украины практически 
исчерпаны, ВПК стран НАТО просто не успевает возобновлять расходуемые со страшной 
скоростью в ходе боевых действий боеприпасы и оружие. 

Странам Запада кровь из носу нужна передышка, нужна остановка и заморозка 
конфликта на украине. Именно с этой целью партией позорного мира предлагаются 
различные варианты от заморозки боевых действий по "корейскому сценарию", до раздела 
украины на несколько частей находящихся в зонах ответственности как России, так и стран 
НАТО. 

Зеленского пытаются принудить заключив мир с Россией ценой территориальных 
уступок, заморозки конфликта по линии боевого соприкосновения на дату подписания 
мирного договора с Россией, и даже, о! эта непревзойдённая щедрость Запада, уступки 
украинской территории вплоть до Днепра, то есть всё левобережье украины должно отойти к 
России. 
 На первый взгляд вроде как и неплохие условия для заключения мирного договора. 

Но, перемирие нужно только странам Запада, и украине, которые используют его с 
толком, мобилизуют полутора - двух миллионную армию, да из тех самых украинцев 
призывного возраста убежавших в Европу, вооружат и обучат эту армию по натовским 
стандартам, передадут украине новую бронетехнику, самолёты, и качественно обучат 
украинских пилотов, и через год - два, снова кинут её на Россию. 

И тогда прольётся море крови, и вполне возможным окажется и применения ядерного 
оружия, и не только тактического, что чревато полноценной ядерной войной. 

Допустить этого Россия конечно же не может, а следовательно, СВО будет 
продолжаться до полного выполнения странами НАТО ультиматума Путина, о котором 
"партия мира" как то вспоминать не хочет. 

Конт 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.12.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 103,38 ▼ 0, 85 

EUR 109,78 ▼ 0, 42 

9. Прогноз погоды 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 


